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в  ходе нынешней от
четно - выборной кампа
нии имя газоэлектросвар- 
щика НГДУ «Стрежевой- 
нефть» Н. П. Белоуса не 
раз называлось на собра
ниях в цехах и бригадах 
нефтяников. И вот 23 ян
варя в Доме культуры 
«Нефтяник» состоялась 
конференция трудового 
коллектива НГДУ «Стре- 
жевойнефть» по выдви
жению кандидата в на
родные депутаты СССР 
по Колпашевскому изби
рательному округу № 314. 
На обсуждение конферен

ции председатель совета тру
дового коллектива А. Я. Бог
данов назвал три канди
датуры, предложенные на со- 

4 браниях подразделений. Кро
ме Н. П. Белоуса, это на
чальник первого промысла 
в. П. Степанов и начальник 
управления, член бюро гор
кома КПСС В. а  Шафтель- 
ский.

— Благодарю всех, кто 
оказал мне доверие, — ска
зал в своем коротком вы
ступлении В. П. Степанов. 
— Для меня это очень вы
сокая и неожиданная оцен-

Обновлять
идеологическую

Кандидатом 
выдвинут рабкор

работу

ка. Но ни по жизненному 
опыту, ни по авторитету я 
не смогу составить реальную 
конкуренцию Николаю Пет
ровичу Белоусу. Поэтому я 
снимаю свою кандидатуру и 
прошу не рассматривать ее 
в ходе конференции.

В пользу Н. П. Белоуса 
снял свою кандидатуру и 
главный инженер управления 
Э. М. Хуббатуллин, которо
го предложили внести в спи
сок уже в ходе конферен
ции. Таким образом, перед 
голосованием обсуждались 
предвыборные позиции двух 
претендентов: Н. П. Белоу
са и В. Е. Шафтельского.

Внимание должно быть на
правлено на то, чтобы каж
дый советский гражданин 
чувствовал свою социальную 
защищенность, был спокоен 
за своих детей. Социальная 
справедливость не может и 
не должна зависеть от воли 
конкретных работников аппа- 
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рата или руководителей. Зна
чит, мы должны сообща ра
ботать над тем, чтобы каж
дый мог чувствовать себя 
уверенно, должны создать 
комфортные условия в жи
лье, в экологии, в социаль
ной сфере.

На этом построил свое вы
ступление Н. П. Белоус.

— Главное, за что я вы
ступаю и как коммунист, и 
как рабкор,— это уважение к 
простому человеку, незави
симо от его социального по
ложения и места в общест
ве, — сказал он.

Начальник НГДУ В. Е. 
Шафтельский рассказал о 
конкретной работе, которую 
проделывает управление для 
того, чтобы лучше удовлет
ворять запросы своих работ
ников и всех горожан, поде
лился своими соображения
ми о том, как в условиях 
экономической реформы обе

спечить решение главных со
циальных проблем.

— Я знаю Николая Белоу
са вот уже двадцать лет, — 
рекомендовал своего кандида
та начальник ЦНИПР С. П. 
Жуликов. — И все эти го
ды он отличался своими ка
чествами, которые в услови-, 
ях перестройки приобретают 
особую цену. Этот человек 
всегда имеет свое мнение и 
готов идти в отстаивании 
этого мнения до конца, не 
смущаясь ни перед какими 
авторитетами. Кроме того, 
как рабочий корреспондент, 
он очень много сделал в 
борьбе за человеческое до
стоинство, которое не изме
ришь никакими процентами. 
Немало после его вмеша
тельства и публикаций в га
зетах решалось конкретных 
вопросов как нашего кол
лектива, так и всех стрежев- 
чан.

24 января в Томском дра
матическом театре состоя
лась информационно - поли
тическая конференция, в ко
торой приняли участие про
пагандисты, идеологический 
актив предприятий, органи
заций, учебных заведений
г. Томска.

С докладом «Обновление 
идеологической работы в ус
ловиях перестройки» вы
ступила секретарь Томского 
горкома партии Н. С. Кре- 
четова. Она проанализиро
вала идеологическую обста
новку, которая сложилась в 
областном центре, и под
черкнула, что в коллективах 
сейчас наблюдается невидан
ная ранее политическая ак- 
тивность людей. В этих ус
ловиях идеологическая рабо
та должна получать новое 
содержание. Прежде всего 
должны формироваться но
вые подходы к оценке явле
ний, новые ценности.

Пока же, как отметила 
Н. С. Кречетова, сегодняш
няя идеологическая работа 
страдает старыми изъянами: 
реанимируются отжившие 
стереотипы и выдаются за 
новые. Возникают трудности 
в правильной оценке ситуа
ций, которые, в частности, 
наблюдаются в предвыбор
ной кампании. В качестве 
примера секретарь горкома 
обратила внимание на неко
торые требования отдельны.\ 
товарищей, которые постро
ены не на реализме, в осно
ве которых лежит не стрем
ление к консолидации обще
ственных сил, а конфронта
ция. Новая идеологическа» 
обстановка в городе проти
воречива: с одной стороны— 
демократизм, с другой—не
компетентность. Главное се
годня для идеологических 
работников, пропагандистов, 
подчеркивалось в докладе,— 
активно формировать новые 
политические ценности, но
вое политическое мышление.

На информационно - поли
тической конференции вы- 
ступил председатель Том
ского горисполкома Б, А. 
Ковригин. Он рассказал о 
состоянии городского хозяй
ства, о проблемах в форми
ровании бюджета городского 
Совета народных депутатов,

На многочисленные воп
росы участников конферен
ции ответили Н. С. Кречето
ва, Б. А. Ковригин, секре
тарь горисполкома Л. В. Ба
бич.

Перед , собравшимися вы
ступил дважды Герой Совет
ского Союза летчик-космо
навт СССР Н. Н. Рукавиш
ников. Он рассказал о совре
менном развитии космонав
тики, ответил на вопросы.

Участникам конференции 
был показан hobbIA спек
такль Томского драматичес
кого театра «Аномалы», по
ставленный главным режис
сером театра заслуженным 
деятелем искусств Казах
ской ССР Николаем Воло- 

L жаниным. После просмотра 
^  состоялось обсуждение спек

такля.
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Партнеры 
из Хошимина

Как только Фан Ки By и Ле Лонг Хань при
ехали в Томск — словно по заказу, ударили не
привычные для гостей 30-градусные морозы. Но 
они не помешали деловым встречам товарищей из 
Социалистической Республики Вьетнам со специа
листами и руководителями завода резиновой обуви. 
Томичи уже побывали в Хошимине в прошлом го
ду на открытии совместного цеха.

О новой встрече рассказывает заместитель ди
ректора по экономике завода резиновой обуви Вла
димир Дмитриевич Глуховских:

— Фан Ки By— генеральный директор произ
водственного резинотехнического объединения при 
народном комитете г. Хошимина, а Ле ЛонпХань 
-  помощник генерального директора. Цель их

■
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«Дорогая редакция! Томск 
— город моей юности, кото
рый я оставила 50 лет на
зад. За эти годы он похоро
шел, его не узнать. Появи
лось много новостроек. Но 
мне хочется сказать о том, 
что изменилось к худшему. 
Меня ужаснуло состояние 
улиц. В оттепель здесь жид
кая ледовая крошка, а в хо
лод — ледяная катушка. 
Люди падают, особенно дети 
и пожилые люди, получают 
тяжелые травмы. Раньше за 
чистотой наблюдали участко
вые милиционеры. Если двор
ник нерадиво относился к 
своим обязанностям, его зар
плата снижалась. А какой 
чудесный воздух был в Том
ске! Конечно, цивилизацию

За прошлую неделю в редакцию посту
пило 155 писем и 95 ответов на критиче
ские выступления газеты и неопубликован
ные письма.

не остановить, но можно же 
ограничить ее отрицательное 
воздействие на здоровье лю
дей. Теперь же хоть проти
вогаз надевай. Удивляет мно- 
готерпение томичей», — пи
шет В. Г. Митина.

Нет, не притерпелись то
мичи, судя по редакционной 
почте В. Б. Ясырь, к приме
ру, предлагает организовать 
социалистическое соревнова
ние за чистоту между райо
нами, строже спрашивать с 
дворников и руководителей

приезда в Томск — уточнить деловой контракт на 
1989 год. Он предполагает организацию совместного 
производства -й Хошимине спортивной обуви на ба
зе нашего оборудования, технологии и наших мате
риалов.

— Что дает контракт Томскому заводу?
— Мы получаем возможность обеспечить более 

высокую загрузку дорогостоящего литьевого обору
дования, расширить производство товаров народно
го потребления. Они включены в госзаказ, а он со
ставляет 100 процентов нашего объема производ
ства.

— Насколько выгодна такая связь вьетнамской 
стороне?

— Они осваивают новую для себя технологию 
и одновременно решают важную социальную про
блему — занятости населения. В общем, контракт 
выгоден для обеих сторон.

П. КЕТСКИИ.
НА СНИМКАХ: обсуждается контракт (слева 

направо) главный инженер ТЗРО А. Г. Дубов, ге
неральный директор ПРТО при народном комитете 
г. Хошимина Ле Лонг Хань, заместитель директора 
по экономике ТЗРО В. Д. Глуховских и генераль
ный директор нз г. Хошимина Фан Кн By.

Фото А. Васильева.

1>и к родному городу. Не 
■шаю, какой в.шстью она об- 
•ш,шла, но ннкю ей нс пере- 
ЧИ.1. и poBiK к семи часам 
> гра. ни .минутой по.нке, 
soopKa .оканчивалась в каж- 
д('м дворе»

Много ра,5 нисача га юта о 
р.икис авготраиспорта. а 
lioioK иисе.м и лса.юб почти 
не убавляется. Л. Скосарева 
возмущается, что на улице 
невозможно поймать такси: 
«Проносятся мимо пустые, а 
если остановится машина, 
водитель, услышав адрес, 
обязательно ответит, что ему 
не по пути(!)». Н. А. Соко
лов уже второй раз пишет 
о том, что «автобусы, сле
дующие по маршруту Томск 
— Александровское — Ок
тябрьский, не всегда дово
зят пассажиров до конечной 
остановки, хотя плату берут 
сполна, причем чаще всего 
не выдавая билетов. Так 
поступили водители автобу
сов: «ЛАЗ» 32-39 31 декабря 
и «ЛАЗ» 90-57 16 января». О

Д Л Я  и н д и в и д у э А ь н ы х  застройщиков Томска
А выяснилось это за «круглым столом» редакции, где собрались люди, ко

торые хотят построить себе жилье, и люди, которые должны им в этом помочь.
Вот уже скоро год, как во всей стране поднят шлагбаум, преграждающий 

путь индивидуальному строительству. И застройщики других городов страны, 
да и многих райцентров нашей области уже уверенно шагают по этому пути.

А что же томичи? А томичи остались стоять возле открытой двери, так и 
не решаясь в нее войти.

Впрочем, всякое сравнение хромает. Дело в том, что уже около пяти тысяч 
томичей готово пойти по этому пути — именно столько подано заявок на инди
видуальное строительство. Но пока такой возможности не имеют.

Почему?

Цена 3  коп.

Такую оценку с примера
ми активной жизненной по
зиции рабочего корреспон
дента поддержали и другие 
выступающие на конферен
ции. Обсуждение проходило 
в деловой, конструктивной 
атмосфере, что не исключает 
остроты и накала дискуссии. 
В результате открытого го
лосования кандидатом в на
родные депутаты от коллек
тива НГДУ «Стрежевой- 
нефть» абсолютным большин
ством голосов выдвинут га- 
зоэлектросварщик Н. П. Бе
лоус.

Николай Петрович Белоус, 
помимо своей рабкоровской 
деятельности, ведет большую 
общественную работу. В сво
ем цехе он является предсе
дателем совета трудового 
коллектива. Много лет ак
тивно работает в парткоме 
управления, является чле
ном совета трудового кол
лектива объединения «Томск
нефть». В ноябре прошлого 
года на Стрежевской отчет
но-выборной конференции 
товарищи избрали его чле
ном горкома.

В последний день выдви
жения кандидатов в депута
ты, 24 января, кандидатуру 
Н. П. Белоуса поддержал на 
своем предвыборном собра
нии коллектив Стрежевского 
авиапредприятия.

К. ЧЕРНАВИН.

Первым ответить на этот 
вопрос решился, заместитель 
председателя Томского гор
исполкома Анатолий Василь
евич БОНДАРЕВ:

— Все оказалось не так 
просто, как . кажется. Начну 
с того, что территория Том
ска дефицитна. Разработан
ный институтом «Гипрогор» 
план предусматривает за
строить все свободные зем
ли в пределах города, а до 
2010 года мы должны еще 
и взять у Томского района 
две тысячи гектаров, причем 
пахотных земель.

А теперь давайте посчита
ем: для решения жилищной 
проблемы нам к двухтысяч
ному году необходимо по
строить около шести милли
онов квадратных метров жи
лья. Расчеты показывают, 
что плотность массовой жи
лой застройки — около 8 
тысяч квадратных метров на 
гектар. Нормативная же 
плотность индивидуальной 
застройки — 700 — 1.000 
квадратных метров, то есть 
в 8 — 11 раз меньше. В го
родской черте найдется мес
то для 400 усадеб. А это— 
10 подъездов десятиэтажно
го дома. Один гектар. Для 
400 индивидуальных домов 
потребуется, по меньшей 
мере, 25— 28 гектаров.

Что значит— «выйти за го
род»? Это значит создать 
поселок с максимумом бла
гоустройства и со всей инф
раструктурой. Была образо
вана комиссия, в которую 
входят представители 18 за
интересованных ведомств. 
Правда, у нас получилось, 
как в ООН, где каждый име
ет право «вето». Геологи не 
дают строить за рекой: водо
забор, а рядом с Богашевом 
проектируется онкологиче
ский центр. Отбирать у сов
хозов пашню тоже не дают. 
Получается, что и за горо
дом места нет.

И все-таки мы нашли не
сколько вариантов. Под ин
дивидуальное строительство 
отведено три площадки — в 
районе Лоскутова, Ново-Ми- 
хайловки и станции Томск- 
Северный.

Казалось бы, можно при
ступать к строительству?

Но ведь любому поселку 
необходимы транспортная 
схема, инженерное обеспече
ние, школа, детский сад, ма
газины, почта, здравпункт и 
так далее. Мы же должны 
создать поселки со всеми 
удобствами, а не очередную 
проблему, которых и так 
предостаточно.

На проработку необходимо 
время. Коль мы так долго 
раскачивались с отводом пло
щадок, лучше еще немного 
потерпеть, потерять время на

старте, а затем наверстать 
за счет полной ясности в 
принципах реализации.

В марте будет готов про
ект детальной планировки. 
К этому же времени участ
ки будут поделены между 
коллективами. Получив уча
стки, ка5цдый коллектив 
формирует из числа своих 
работников товарищества ин
дивидуальных застройщи
ков, разрабатывает вместе с 
ним проекты застройки уча
стков, утверждает в АПУ 
горисполкома и приступает к 
строительству. Но нужно 
иметь в виду: чтобы не об
речь людей на муки, необхо
димо обеспечить опережаю
щее строительство объектов 
общего назначения. Поселок 
надо сделать по последнему 
слову. А инженерное обес
печение должно идти за счет 
предприятия, на котором ра
ботают застройщики.

Надо помнить, что в то-, 
варищества должны вклю
чаться только те люди, ко
торые действительно нужда
ются в улучшении жилищ
ных условий. '

К. Е. Лебедев, юрист: — 
А генеральный план разви
тия города предусматривает 
решение жилищной пробле
мы?

А. В. Бондарев: — Что
касается индивидуального 
жилья — закон запрещал 
тако§ строительство в адми
нистративных центрах. Те
перь ограничения сняты.

Журналист: — Арифмети
ческий вопрос. Пять тысяч 
заявок. Три участка под ин
дивидуальное строительство. 
Сколько на них можно раз
местить домов?

А. В. Бондарев: — Не
скажу вам точно. Но на 
пять тысяч семей земли, ко
нечно, не хватит.

Журналист: — А перспек
тивы на новые участки?

A. В. Бондарев: — Ниче
го нельзя в жизни решить, 
не поступившись чем-то. А 
потому надо создавать по
селки на пашне. Потерян
ные же земли восстановить 
силами заводов, предприя
тий где-то в другом месте. .

B. Ф. Косоногов, заведу
ющий отделом по делам 
строительства и архитектуры 
Томского облисполкома: —
Тут вот еще в чем дело. В 
состав комиссии по отводу 
территорий входит предста- 
витель  ̂ агропрома. И катего
рически оспаривает все воз
можные варианты. Еще од
на сложность — мичурин
ские... Но я думаю так: мы 
пойдем по второму кругу, 
может быть, нам удастся 
еще какие-то земли «вы
бить». В районе того же

Нижнего Склада. Вот обра
тите внимание, товарищи: 
территория хаотически за
страивается. А зачем? Мы 
можем отдать эту землю 
«Томлеспрому», тем более 
что они могут вести там ин
женерные сети.

В. И. Пивиков, ТПИ: — 
Когда конкретно будет оп
ределена планировка участ
ков? Основной вопрос все 
равно получается — о зем
ле. А из ваших слов видно, 
что все опять растягивается, 
размазывается.

А. В. Бондарев: —- Да,
вопрос решался долго. Но 
(показывает по карте) вот 
этот участок будет выдан 
застройщикам в марте.

Журналист: — Какая пло
щадь будет отводиться под 
каждый участок?

A. В. Бондарев: — Не бо
лее шести соток.

B. Р. Новиков, главный 
архитектор города: — И не 
менее трех.

■ Вопрос: — Шесть?!
A. В. Бондарев: — Да,

шесть соток. Такой норма
тив.

Реплика: — Шесть соток 
— это же смешно, в Лондо
не и то по пятнадцать дают.

B. Р. Новиков: — . Кому 
нужно больше — переезжай
те в сельскую местность. Мы 
уже говорили про дефи
цит земли. По всем обще
принятым меркам должно 
быть так: 1 гектар на 1 жи
теля, у нас в области усло
вия хуже, чем в горной ме
стности: 600 гектаров пашни 
на- миллионную область. 
Этим и объяснено.

Вопрос: — А нельзя ли 
поконкретней: когда можно 
начинать строить? Если уча
стки выдадут в марте — в 
апреле можно приступать?

В. Ф. Косоногов: — Все 
зависит от - руководителей 
предприятий. Как они смо
гут договориться о социаль
ном обеспечении, о сетях и 
прочем.

Г. А. Подпорин, замести
тель генерального директора 
объединения «Контур»: —
Я думаю, предприятия пой
дут навстречу друг другу. 
Мы вот хотим только для 
Индивидуального строитель
ства купить машину для 
производства кирпича. Ведь 
мы заинтересованы помогать 
людям — индивидуальщик 
же будет навечно нашим че
ловеком.

П. П. Щербаков, дирек
тор объединения «Росслес- 
стройторг»: — Прежде чем 
перейти к вопросам снабже
ния — хочу высказать неко
торые замечания. Почему 
мы территорию Томского 
района отдаем индивидуаль-

(Окончание на 2-й стр.)

В облисполкоме

Программа социальной важности
Исполком областного Со

вета рассмотрел вопрос «О 
выполнении решений облис
полкома по развитию посел
ка Светлого в Томском рай
оне» (по письму депутата 
областного Совета Т. В. Де- 
бус).

Не в первый раз исполком 
возвращается к этому вопро
су. Изначально заложенная 
диспропорция в развитии жи
лья и объектов соцкульт
быта дает о себе знать. Пос
ле ряда принятых мер по
ложение улучшается, но 
проблем по-прежнему нема
ло. Отставание в социаль
ном обустройстве связано с 
тем, что у ряда предприя
тий, разместивших в посел
ке свое жилье, проявляется 
иждивенческое отношение к' 
его содержанию. Поселок,

призванный обслуживать ра
бочих агрокомплекса, утра
чивает свое назначение. 
Свыше тысячи его жителей 
работают в городе.

Исполком облсовета при
знал обоснованными требо
вания депутата Т. В. Дебус 
ускорить развитие социаль
ной сферы и потребовал от 
руководителей Главтомск- 
строя, Межениновской пти
цефабрики, свинокомплекса. 
Томского райисполкома и 
Светленского поселкового 
Совета принять незамедли- 
?ельные меры.

Рассмотрен вопрос «О до
полнительных мерах по ук
реплению материальной ба
зы детского здравоохране
ния». Облплану, управле
ниям и ведомствам выданы

спецавтохозяйства. А И. М. 
Ковалев, уже не надеясь на 
сознательность томичей в 
поддержании порядка, бро
сает упрек работникам 
службы милиции за их без
действие и нетребователь
ность к дворникам. Тот же 
В. Б. Ясырь вспоминает, как 
в годы его юности «больше 
всего опасались, когда во 
двор заходила Петровна и 
устраивала разнос за беспо
рядок или уличала кого-то 
на собрании в лени и нелюб-

подобных фактах рассказы
вает и В. Г. Пуков: «По
маршруту Томск — Самусь 
«деньги требуют, а билеты

не отрывают. Где же конт
роль?».

Одна из самых больных 
тем — доставка корреспон
денции. О плохой работе 
почты сигнализируют пись
ма, телефонные звонки. Поч
тальоны 48-го отделения свя
зи приносят газеты ближе к 
вече!ру, а пенсии пожилым 
людям и вовсе не приносят, 
жалуются жильцы дома по 
пр. Фрунзе, 105. «Нерегу
лярно доставляют газеты 
почтальоны 59-го отделения 
связи. Бывает, в воскресенье 
принесут газеты за пятницу 
и субботу», — пишет Л. П. 
Шубина по поручению жиль
цов ул. Ф. Мюнниха, 42/1. 
Не всех томичей устраивает 
и самообслуживание. Как со
общает Н, Д. Иванова, ей, 
больному человеку, тяжело 
ходить в пункт самообслу
живания на ул. Сибирскую, 
31. «Открывая его, работни
ки связи обещали тем, 'кто 
не желает пользоваться его 
услугами приносить коррес
понденцию на дом, но слова 
не сдержали. Обратилась к 
заведующей, та сделала сно
ва переадресовку, заверила.

что мне будут доставлять га
зеты, как прежде, на дом, но 
после этого, 17 января, я 
вовсе не получила газеты».

Большую группу писем со
ставляют отклики на газет
ные публикации. Широкий 
резонанс получило обсужде
ние письма О. А. Ермолен
ко в защиту Сталина, опуб
ликованное в обзоре писем 
28 декабря. Большинство 
авторов сходится в том, что 
Сталин повинен в гибели 
миллионов людей и нет ему 
прощения. Но есть и другие 
мнения. В частности, 
Н. Щербакова пишет: «Я не 
могу отказаться от Сталина, 
как это быстро сделали пе
рестроившиеся писатели, 
поэты, восхвалявшие его при 
жизни. Да. 1937 — 1938 го
ды не вычеркнуть, но в реп
рессиях этих лет в равной 
мере повинны те, кто стоял 
рядом со Сталиным, и рья
ные работники различных 
рангов на местах». Как мы 
уже сообщали, все письма 
на эту тему будут обобщены 
и даны с редакционным ком
ментарием.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

задания на строительство 
конкретных объектов. Среди 
них — детская инфекцион
ная больница, комплекс дет
ской больницы № 1, центр 
восстановительного лечения.

Привлечен к ответствен
ности за волокиту и дезин
формацию о ходе заключе
ния договоров на поставки 
лесоматериалов широкому 
рынку, предприятиям про
мышленности и строительст
ва генеральный директор 
объединения «Томсклес- 
топпром» в. Н. Решетни
ков — ему строго указано. 
В ходе обсуждения вопроса 
«О срыве заключения дого
воров на поставку лесома
териалов в 1988 году» при
нято решение всю работу 
завершить к 27 января теку
щего года.

НОВОСТИ

М е л и о р а т о р ы

с т р о я т

Асиновская передвижная 
механизированная колонна 
№ 16 - производственного 
объединения «Союзтомскме- 
лиорация» ведет строитель
ство жилья в пос. Победа 
для совхоза имени Ленина. 
Здесь уже сданы два двух
квартирных дома. Еще в од
ном только что справили 
новоселье работники хозяйст
ва. В перспективе ПМК-16 
построит для совхоза еще 
три двухквартИрника.

Работы ведутся под руко
водством мастеров А. Лячи- 
на и В. Сизова.

Для этого же совхоза 
кооператив «Модуль» ведет 
строительство закрытой сто
янки для техники.

Л. ИВАНОВА.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Недавно отчетно-выборная партконференция капи
тально обновила руководящее звено Чаинского райкома 
партии. Все три секретаря осваивают свои должности 
впервые; бывший второй Н. Н. Егоров стал первым, его 
сподвижниками в руководстве районной парторганизаци
ей стали бывший начальник МПМК А. А. Волков и зав
отделом райкома П. П. Юрин. Коммунисты, в полной 
мере пользуясь демократией, отдали им предпочтение, 
оценив платформу каждого, соразмерив их программу с 
конкретными целями перестройки в районе.

А Как сегодня, на старте нового года, эти платфор
мы найдут отражение в практической работе райкома 
партии? Об этом наш корреспондент,, ведет беседу с Ни
колаем Николаевичем ЕГОРОВЫМ.

рована. А мы ему аренду 
чаще «рисуем» каким-то 
раем, где можно вдосталь 
заработать. Нажимной ме
тод не пойдет, сегодня каж
дый насторожится, если в 
«рай» силком тянут. Тут, я 
думаю, более притягателен 
аргумент, что арендатор, 
будь то семья или артель, 
бригада, может проявить се
бя полнее как личность, как 
хозяин дела, умелец, тво
рец.

водства. Нельзя и совхозам 
остаться в стороне, свалив 
все заботы на инициативу 
арендаторов. О такой недоб
рой примете наша районная 
'газета писала недавно. В 
совхозе «Обской» звену 
арендаторов выделили та
кой двор, который требует 
серьезного ремонта. И вмес
то извинений и немедлен
ного ремонта директор 
Булгаков «открестился» от 
арендаторов: мол, вы хозя-

— Николай Николаевич, 
представляю, насколько потя
желел груз ответственности, 
возложенный на вас. Целый 
район, с его заботами о зав
трашней судьбе экономики, 
благополучии людей, их ду
ховном совершенстве это 
сложное «хозяйство». Как 
вы оцениваете его состояние 
сегодня?

— Оговорюсь сразу: не с
«колышка» начинает работу 
новый состав райкома. Кол
лектив аппарата представля
ет неплохой «сплав» опыта 
партийной и экономической 
работы. И район, если к ме
сту такое выраженйе, при
нят нами в процессе доволь
но бурного движения. Осо- , 
бенно в экономике. Да и в 
осмыслении всеми чаинцами 
идей, в поиске практических 
путей перестройки. Сами по
судите. Год. назад разве кто 
мечтал в районе, что на на
ших фермах можно надаи
вать по 3.400 килограммов 
молока в среднем от коро
вы? А ведь сделали рывок 
вперед и вышли на этот 
уровень. В совхозе имени 
60-летия СССР все три мо
лочных комплекса достигли 
продуктивности в 3.800 ки
лограммов. Вероятно, вы 
обратили внимание, что и в 
гастрономе райцентра моло
ко, сйетана, творог, масло, 
яйца — уже не дефицит. 
Мясо свиное, говядина, сало 
соленое и копченое лежат ’ 
на прилавке, правда, по ко
миссионной цене. Это отра
жение того самого рывка , 
вперед на фермах. Экономи
сты еще подсчитывают при
были за истекший год, но 
уже можно сказать, что бу
дут они с хорошим плюсом. 
Веселее идут ■ дела Чаинско
го леспромхоза: и «кубы»
растут, и избавляются здесь 
от привычки планировать 
загодя убытки.

При всем- этом, нельзя 
сказать, что сельчанам вез
ло на природные «факто
ры». Наоборот,, весной 
крепко мешало наводнение, 
потом .затянувшееся похоло-

Живое дело
дание, летом ^  засуха, 
чуть не вполовину убавив
шая урожай силосных. При
шлось проявлять крестьян
скую сметливость. Так что 
сегодняшний итог — это 
примета перестройки и в со
знании людей, и в организа
ции их труда, и в новых 
ориентирах экономики.

— Но есть, наверное, и 
пределы подобного ускоре
ния. Ведь трудовые ресур
сы ограничены в нашем не
большом районе, за счет 
роста поголовья дальше не 
пойдешь. Нагрузка на гек
тар поля тоже на пределе. 
Где вы видите резервы?

— Давайте уйдем от «чи
стой» технологии, у нас до
статочно специалистов. Хотя 
в политике перестройки и 
технология не на последнем, 
месте. Тому пример — жи
вотноводство совхоза имени 
60-летия СССР, где можно 
поучиться воспроизводству

■ высокопродуктивного стада. 
Сегодня важно нам, партий
ному аппарату, в единый 
узел увязать идеологию, по
литику и экономику. В ра
боте «танцевать» от чело
века, его интересов.

— Интересы разные бы
вают...

— Да, в этом убедиться 
несложно. Вот агитируем 
смелее браться за аренду. 
Чаще всего — в общем и 
целом. Опыта наглядного у 
себя в районе пока нет, убе
дить примером далекого со
седа непросто. Того же ме
ханизатора, скотника впол
не удовлетворяет зарплата 
в 400 рублей. Прогулов нет 
— еще и премия гаранти-

— Вот в одном лишь ма
лом селе Нижняя Тига две 
семьи готовы стать аренда
торами. Карепановы на под
ряде содержат свиноферму, 
а семья Семена Спиридоно
вича Перевозчикова решила 
взять на откорм бычков и 
землю для кормопроизвод
ства. Так у них половину 
трудовых резервов состав
ляют пенсионеры, до этого 
выключенные из сферы про- 
и!зводства. Тоже хороший 
аргумент в пользу аренды.

— Конечно. И особенно 
приемлема, остро необходи
ма аренда для расширения 
и повышения рентабельности 
мясного производства. Здесь 
у нас пока топтание на ме
сте. И мы очень серьезно се
годня ставим перед директо
рами совхозов, экономиста
ми, партактивом, сельскими 
Советами задачу; пойти к 
людям с предложением пе
рейти на конкретные произ
водства, где они могут наи
более полно проявить себя в 
качестве арендаторов. Сей
час в совхозе «Бундюр- 
ский» на уровне экономиче
ских расчетов идет подго
товка к переводу на аренду 
Черемховского отделения.

— Это новое дело требу
ет и заинтересованности, и 
помощи. Что можно об этом 
сказать?

— Хочу подчеркнуть, 
что только аренда способна 
воскресить экономику бы
лых «неперспективных» ■ де
ревенек. Сюда мы и напра
вили помощь городских ше
фов в строительстве жилья, 
базы соцкультбыта и произ-

ева теперь, вот пусть у вас 
голова и болит.

Ощущается боязнь арен
ды со стороны экономистов. 
Иногда вместо толкового 
разъяснения простой сути 
аренды людей уводят в деб
ри, пытаясь огородить арен
ду частоколом всяческих 
нормативов. А крестьянин и 
сам сосчитает, как работать 
с выгодой для себя и об
щества. Конечно, дело сдер
живает целый ряд и других 
факторов. Об этом часто го
ворят нам люди на «днях 
малой деревни». Именно так 
мы назвали планомерные 
встречи партактива с жите
лями малых деревень. Это 
тоже новый акцент в нашей 
работе. Что сдерживает 
арендатора? Возврат к руч
ному труду. Крестьянин от
вык от лопаты и литовки. А 
где купить мини-трактор, 
доильный аппарат с мотор
чиком, малый прицепной 
инвентарь?

— Но это лишь одна из 
забот. У. райкома их пере
чень • безграничен. Какое 
направление вы считаете 
главным? К каким выводам 
пришли после райпарткон- 
ференции?

-г- Не распыляться в ме
лочах. На первом организа
ционном пленуме мы утвер
дили комиссии райкома— ор
ганизационно-партийной и 
кадровой работы, идеологи
ческую, по социально-эко
номическому развитию рай
она. У каждой — определен
ный круг задач. Есть соот
ветствующие программы 
развития — жилищная, про
довольственная, здраво

охранения, культуры и 
спорта, народного образова
ния. И вот начали анализи
ровать, как выполняются 
эти программы, и убеди
лись: не стыкуются они
между собой и с'реалиями 
наших возможностей. На
пример, призывы к жите
лям держать в личном дво
ре корову не подкреплены 
возможностью выделить вы
пасы и покосы. Политичес
ки более важным становит
ся второе — агитация де
лом. Или проблемы благо
устройства уперлись в ас
фальтирование улиц, дорог 
района. Под обещанный аг
регат построили фундамент, 
но поставщик задержал са
му установку. А там биту
ма не выделили. Явно не 
соответствуют нашим про
граммам мощности район
ных строительных организа
ций. Вот и решаем, каким 
объектам отдать приорите
ты; или больницу достро
ить (нужен еще один кор
пус), или АТС, или школу, 
или все это потерпит, а на
валиться сначала на жилье. 
Так на практике, казалось 
бы, чисто экономический 
■вопрос строительства пред
стает важным политичес
ким.

Вот состыковать все про
граммы перестройки жизни 
района, направить усилия 
всех коммунистов по четко 
видимому руслу — это 
считаю главным направле
нием работы райкома, выте
кающим из разговора на 
районной партконференции.

— А как вы относитесь к 
широкой демократии, к 
плюрализму мнений, глас
ности? Не мешает в рабо
те, не осложняет пути к ре
шению каких-то конкретных 
задач?

— Наоборот. Лично я
особенно сейчас ощущаю
потребность в откровенных, 
пусть самых противоречи
вых, мнениях людей. Они 
обогащают, не дают в рабо
те мыслить однобоко. А  
возьмите любые выборы,
ведь исчезло равнодушие 
людей, их мнение выросло 
в цене. Конечно, окриком, 
всякими строгостями теперь 
на дело человека не подни
мешь, надо овладевать ис
кусством убеждения, дис
куссии, спора. Но это и есть 
живое дело любого комму
ниста. Дело интересное, хоть 
и трудное, дающее самому . 
себе убедиться, кто ты и 
чего стоишь в глазах людей.

Вел беседу
Я. ВАРКЕНТИН,

Техника на гарантии
Может ли владелец на деле, а 

не в словопрениях защитить 
свои законные права!

Из года в год растет техническая во
оруженность сельского хозяйства. Вмес
те с тем, как показывает опыт, надеж
ность тракторов, комбайнов, других ма
шин пока еще недостаточна. Порой 
промышленность выпускает технику со 
скрытыми дефектами, которые обнару
живаются в процессе первого года экс
плуатации. Несомненно, что выпуск 
низкокачественных машин — это, в 
конечном счете, нарушение ритма сель
скохозяйственных работ, потеря и удо
рожание продукции.

Наш корреспондент беседует с на
чальником областного Гостехнадзора 
Алексеем Васильевичем ГОРНЕВЫМ.
— А куда, собственно, должны обра

щаться колхозы, совхозы, подсобные и 
другие сельскохозяйственные предприя
тия, кооперативы и граждане,- имеющие в 
личной собственности сельхо:^ехнику, в 
случае выхода ее из строя в период гаран
тийного срока?

— Сразу хочу напомнить, что в услови
ях АПК порядок обслуживания техники 
на гарантии определен инструкцией, утвер
жденной в 1983 году Госкомсельхозтехни- 
кой СССР и Минсельхозом страны, по 
согласованию с Минфином и другими за
интересованными министерствами и ве
домствами. Инструкция продолжает дей
ствовать. Но, применительно к сегодняш
ним условиям, она регулирует взаимоотно
шения между организацией, осуществля
ющей материально-техническое снабжение 
(Агроснаб) данного района, и хозяйствами. 
Стало быть, все претензии к качеству но
вой машины должны предъявляться имен
но Агроснабу — районному или областно
му. Обращение к ремонтно-техническому 
предприятию (РТП), как это было раньше, 
неправомерно, так как оно не продает 
технику и никаких обязательств, связан
ных с гарантийным периодом, не имеет.

— Кто и как рассматривает претензии?
— Агроснаб — с обязательным участи

ем представителя хозяйства и Гостехнад
зора. В работе комиссии могут участвовать 
представители предприятия-изготовителя 
или депутат местного Совета.

■устранение выявленных дефектов обес
печивается Агроснабом — они могут быть 
ликвидированы самим хозяйством, а если 
нет таких возможностей, работа выполня
ется ремонтным предприятием, но по 
соответствующему договору. Если техника 
оказалась недоброкачественной, хозяйство 
имеет право, отказаться от ее оплаты, ли
бо потребовать возврата затраченной сум
мы. Кроме того, Агроснаб возмещает 
штраф в размере 20 п^центов стоимости 
машины.

— Можете ли вы, Алексей Васильевич, 
привести, как говорится, жизненный при
мер, когда завод-бракодел возместил хо
зяйству ущерб?

— Пока такое случается нечасто, но тем

не менее примеры есть. Туганская птице
фабрика взыскала с базы материально-тех
нического снабжения «Центральная» 8.400 
рублей — за поставку некачественного 
силосоуборочного комбайна КПКУ-75. Вот 
случай посвежее. В совхоз «Елгайский» 
этой же базой поставлен неисправный аг
регат МТП-81 (на базе трактора «Т-130») 
стоимостью более 40 тысяч рублей. Если 
хозяйство правильно оформит докумен
ты, оно взыщет только штрафа более 8 
тысяч рублей, кроме того, затраты, свя
занные с устранением неисправности. Меж
ду прочим, за эти деньги можно содержать 
двух инженеров Гостехнадзора. Это заме
чание я делаю к тому, что на штатах инс
пекций продолжают неоправданно эконо
мить, вместо того чтобы дать возможность 
по-настоящему организовать контроль за 
эксплуатацией:

— Техника — по «закону подлости» — 
выходит из строя в самый напряженный 
момент. Потери, убытки... Если простой 
не по вине хозяйства, кто возмещает 
ущерб?

— Райагроснаб. Он освобождается от 
уплаты штрафа лишь в том случае, если 
неисправность устранена в двадцатиднев
ный срок... Е)сли же в срок не уложились, 
хозяйству уплачивается неустойка с уче
том каждого просроченного дня, но в об
щей сложности сумма не должна превы
шать отпускную стоимость машины.

Надо подчеркнуть, что устранение не
достатков в машинах и агрегатах или за
мена их в течение гарантийного срока во
все не освобождает Агроснаб от уплаты 
штрафа. Хозяйство может в двухмесячный 
срок (с момента устранения неисправно
стей) в установленном порядке взыскать 
стоимость ремонта, если он производился 
своими силами.

— Но, наверное, нередки случаи, ког
да хозяйства упускают эти два месяца. 
Как быть?

— Если минул период так называемого 
безакцептного списания, штрафы взыски
ваются в претензионно - исковом порядке, 
через арбитраж облагропрома, а колхозы 
— с помощью народного суда... Штрафы, 
неустойки, убытки не возмещаются Агро
снабом, если неисправность в технике воз
никла по вине хозяйства.

Несколько другой порядок предъявления 
претензий к заводам, выпускающим тракто
ры типа «Кировец», кормоуборочные и 
свеклоуборочные комбайны. Они, в целях 
дальнейшего совершенствования обслужи
вания, сокращения сроков восстановления 
и поддержания на высоком уровне техниче
ской готовности, создали свои опорные ба
зы. Поэтому в случае необходимости уча
стие представителя завода-изготовителя в 
составлении рекламационного акта обяза
тельно.

— В одной беседе'невозможно охватить 
все вопросы, которые могут возникнуть в 
жизни. Куда можно обращаться за исчер
пывающими консультациями?

— Прежде всего — в районную испек- 
цию Гостехнадзора. Не надо, разумеется, 
забывать о юристах РАНО и облагропро
ма.

СПРОС и ПРЕДЛОЖЕНИЕ З Е М Л Я  И В О Л Я Льготы моло-
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Га л о ш II 
за полтинник

предложат вам в павильоне «Эластик»

Ш ж

■

Могут предложить и 
кроссовки за 5 рублей. 
Ведь пригодится дешё
вая покупка, скажем, 
для работы на мичурин
ском. А почему такие 

; .цены? Потому, что 
' обувь, которую предлага
ет открывшийся недавно 
павильон «Эластик», — 

'некондиционная, по ка
ким-то дефектам не про
шедшая госприемку, а в 

; целом — вполне пригод- 
' пая. Как говорится, не 
; выбрасывать же.

Здесь же можно при
обрести различные отхо- 

' ды производства: поро-
: ,тон, лоскутки меха, ве-. 
люра, бытовые коврики и 
многое другое.

Открыл свои фирмен
ный павильон цех № 39 
Томского завода резино- 

: ной обуви.
Вот что рассказала иа- 

 ̂на.льник этого цеха Лари
са'Георгиевна Л.митрие- 

: на;
-  В Прибалтике, напри

мер, .такая форма торгов- 
: .ти практикуется давно. 
Пот и мы решили не тя
нуть; ведь выгода обою.ч- 
ная -- и заводу, и поку- 

: нателям. Главное ус.ю- 
: с.ие для некондиционной

обуви — товарный вид. 
Что касается определе
ния ее стоимости, то у 
нас разработана специ
альная шкала удешевле
ния — в зависимости от 
набора дефектов.

Но не только неконди
ционные кроссовки, су
конные и резиновые са
пожки будет продавать 
павильон «Эластик». За
водчане планируют «про
пускать» через свой ма
газин и все новые моде

ли, чтобы оперативно 
изучать спрос, конъюнк
туру.

Интересна и новая 
форма содружества тор
говли с произведственни- 
ками: павильон открыт 
Заводом совместно с тор
гово-кооперативной фир
мой «Россия», взявшей 
помещение в аренду. 
Здесь же покупателям 
предлагает обувь коопе
ратив «Караван».

Остается добавить, что 
расположен павильон на 
улице Бердской, рядом с 
заводом резиновой обу
ви.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

НА СНИМКАХ С. По
лякова: за тфилавком — 
продавец В. В. Плют; 
первые покупатели.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

щикам клочками? Y нас ведь 
■ есть огромные площади. Те

перь — что касается мате
риально - технического снаб
жения. Обеспечить в теку
щем году индивидуальный 
сектор — не получится. Нам 
непонятно, почему городские 
власти разрешают уплывать 
строительным материалам 
за пределы области. Нам 
здесь не хватает, а его про
дают.

Чем мы сегодня можем 
обеспечить застройщика?

Мы можем продать кирпич 
красный — 4 миллиона штук, 
силикатного — примерно 
столько же. Можем обеспе
чить сантехническим обору
дованием. У нас есть шифер. 
Мы можем продать цемент 
в пределах 4 тысяч тонн. У 
нас есть половая рейка и же
лезобетонные блоки.

Реплика: — Адрес! Ад
рес, скажите!

П. П. Щербаков; — Ули
ца Нижне-Луговая, 37-6.

Вопрос: — А почему ма
териалы уплывают?

М. И. Кокорин, председа
тель кооператива «Пере
плет»: — Продали их.

П. П. Щербаков: — Я счи
таю, облплан виноват. Мне 
приходится часто бывать на 
ярмарках в других областях. 
Везде местных потребителей 
обеспечивают в первую оче
редь. Дело еще и в том, что 
все местные поставщики для 
своих обязаны делать скид
ку. Получается, что невыгод
но продавать своим.

М. И. Кокорин: — И раз
ница в ценах, надо заметить, 
приличная. Кроме того, мно
го материалов уходит за пре
делы области под флагом 
кооперативов. Но ведь сна
чала надо насытить свой ры
нок!

Н. П. Воробьева, замести
тель управляющего област
ной конторой Сбербанка: —
Мы уже выдаем ссуды на 
строительство индивидуаль
ного жилья. Но не томичам, 
а по области. Горожанам 
выдаем на строительство

дачных домиков. Не состав
ляет трудности выдавать ссу
ды и на строительство жи
лых домов. Для сведения: 
каждый застройщик может 
получить в нашем банке 20 
тысяч рублей с тем расче
том, чтобы за 25 лет он эти 
деньги вернул. С горожан 
берем ■ три процента за поль
зование ссудой. И тем не 
менее существует очередь за 
деньгами. Еще мы можем 
выдавать ссуды предприя
тию под коллективное обяза
тельство. А  там руководите
ли могут сами решить: про
работал человек на пред
приятии пять лет — скидку 
ему на 10 процентов, 15 лет 
— на 50. На этот год мы 
запросили для застройщи
ков 20 миллионов рублей. 
Распределяться эти деньги 
будут в порядке живой оче
реди. Преимущества получа
ют те люди, которые стоят 
в очереди на квартиру. 
Обращаться надо по месту 
жительства в районное от
деление Сберегательного бан
ка.

Вопрос: — А кто будет 
знать, на что я потратил 
эти деньги. Может, я купил 
коопемтивную квартиру?

Н. П. Воробьева: — Про
веряется очень просто: мы
выезжаем на место и смот
рим, как расходуются наши 
деньги.

Вопрос:
дым есть?

Н. П. Воробьева: — Нет. 
Есть льготы участникам вой
ны и «афганцам».

П. П. Щербаков: — Про
шу прощения, я чуть было 
не забыл. В апреле мы уез
жаем на ярмарку по закупке 
лесостроительных материа
лов. Я просил бы товари
щей связаться с нами, что
бы ориентироваться: что по
купать, сколько.

Итак, подведем итоги. Что же удалось выяснить в ходе 
беседы? Утешительного для застройщиков мало. Земли 
на всех не хватит. Давать будут по 3— 6 соток. Денег, 
возможно, тоже не хватит на всех. Материалы... Да что 
тут говорить! Вся надежда на руководство своих же 
предприятий: захочет — поможет, а не захочет... Все за
висит от доброго директора. Да от доброй комиссии, ко
торая, может быть, найдет подходящие для людей вари
анты. А  где же, простите, социальные гарантии?

В связи с этим за «круглым столом» был поднят воп
рос об общегородском товариществе индивидуальных за
стройщиков. То есть благодаря усилиям гбродских вла
стей создается еще одна неформальная организация. А  
что делать, если все возражения главный архитектор го
рода считает просто демагогией, а не мнением народа?

Заканчивается январь. Еще один месяц беспомощного 
ожидания. За ним пройдут так же спокойно февраль в 
март. А  дальше?

Этот вопрос пока остается открытым. ’
Разговор записали:

С. БАЛАШЕВ,
С. ЧЕРНОЯРОВ.

ДУМАКГТАК««
Д И СКУССИ Я НА СТРАНИЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»

оного спекулятивные под
делки под острую социаль
ную и актуальную молодеж
ную проблематику совсем 
несложно принять за фило
софское осмысление места 
молодого человека в совре
менном общесгве. И уж сов
сем непонятна позиция ря-

мрлодежная редакция Том
ского телевидения.

Предвижу недовольство 
читателя... «Что это вы все 
о рок-музыке? В Томске 
масса молодежных клубов 
по интересам, кружков ху
дожественной самодеятель
ности, работают 25 народ-

H EC!J0.1IiK0 лет назад 
в ж\ риале «Комму
нист ■> (Л’о 3, 1984 г.), 

в статье «Личность и 
эстетическое отношение к 
действительности» А. Ме- 
лик-Пашаев писал: «Мы
как-то свыклись с тем, что 
общеобразовательная школа 
проблему эстетического вос
питания не решает, что это 
забота семьи и внешколь
ных учреждений (которые в 
большинстве случаев тоже 
не решают ее). И это имеет 
самые серьезные последст
вия, ибо таким образом 
программируется массовая 
эстетическая невоспитан
ность достаточно образован
ных людей, которые в даль
нейшей жизни легко обхо
дятся без общения с боль
шим искусством и страдают 
отсутствием иммунитета к 
воздействию различных 
форм псевдоискусства и ан
тиискусства, а значит, к 
тому мироощущению, кото
рое стоит за ними».
. Я со :щ а те .’1ЬНо привожу 

столь полную выдержку из 
статьи, поскольку она как 
нельзя более точно харак
теризует сегодняшний день 
в решении проблемы эстети
ческого воспитания молоде
жи в стране и в нашем горо
де. Мы говорим о пере
стройке, о человеческом 
факторе, но оставляем, «на 
потом». «до лучших вре

мен» решение проблемы 
воспитания общей культу
ры молодого человека. В 
результате, и это приходит
ся с горечью констатиро
вать, общая культура на
шей молодежи сегодня, мяг
ко говоря, оставляет желать 
много лучшего. Именно с 
этим я лично связываю 
многие негативные стороны 
так называемых молодеж
ных проблем, которые не 

■̂ ез основания беспокоят 
людей старшего поколения, 
и, на мой взгляд, должны 
находиться в центре внима
ния идеологических работ
ников всех уровней и ран
гов. Э^о давно поняли наши 
идеологические оппоненты 
на Западе и, надо сказать 
прямо, преуспели в борьбе 
за нашу молодежь. Свиде
тельством тому — и захле
стнувшие страну волны мас
совой культуры, и ставшие 
уже привычными на улицах 
наших городов панки, ме
таллисты, рокеры, и пусту- 
ющие залы симфонических 
концертов, и кассовое фиас
ко шедевров мирового ки
нематографа, и... многое- 
многое другое.

Меня, как страстного по
клонника рок-музыки с 
большим стажем, не может 
не волновать односторон
ность музыкальных вкусов 
молодежи с гипертрофиро
ванным интересом к музыке

3  а в т  р а
О Б  Э С Т Е Т И Ч Е С К О Й

В стиле «панк» и «хевй- 
метл». Для рок-музыкантов 
стало чуть ли не признаком 
дурного тона писать настоя
щую музыку и профессио
нально владеть инструмен
том. Так уж случилось, что 
«лицо» русского рока сегод
ня определяет главным об
разом декларируемая псев
додозволенность и внешний 
эпатаж музыкантов. И, как 
ни парадоксально, именно 
это привлекает молодежную 
аудиторию (чуть ли не по 
принципу — «чем хуже, тем 
лучше»!). Примером тому и 
прошедший недавно в Том
ске рок-фестиваль с нездо
ровым ажиотажем вокруг 
предельно примитивной 
панк-группы студентов-фило- 
логов Томского университе
та «Дети Обруба». Причина 
та же — недостаток общей 
культуры и «музыкантов», 
и их поклонников. Не слу
чайно, видимо, Оноре де 
Бальзак в свое время ска
зал, что «обладать вкусом 
— это больше, чем обла

дать умом». За неимением

да молодежных изданий, 
выдающих такого рода 
группы и их творчество за 
реальнь{й вклад молодежи 
в дело перестройки общест
ва. С другой стороны, оп
равданный протест молоде
жи вызывают и попытки за
претительства рок-музыки 
как таковой. Бурю негодова
ния вызвали в свое время 
крайне неквалифицирован
ные и категоричные оценки 
рок-музыки писателями 
Ю. Бондаревым, В. Бело
вым, В. Распутиным, без
грамотные и нелепые публи
кации по этой проблеме в 
журналах «Наш современ
ник» и «Молодая гвардия». 
Разговор с молодежью о 
рок-музыке требует компе
тентности, знания дела и 
глубокого уважения к собе
седнику. Здесь не должно 
быть навязывания готовых 
оценок и голословных ут
верждений, здесь требуются 
терпимость, такт и альтер
нативность решений. Удач
но в этом плане ' работает 
сегодня, как мне кажется.

ных коллективов, огромную 
работу по эстетическому вос
питанию молодежи проводит 
студенческий университет 
искусств!» Действительно, на 
первый взгляд, все обстоит 
вполне благополучно. Но 
давайте не будем обманы
вать себя. Костяк абсолют
ного большинства наших 
просламенных народных 
коллективов (хор ТЗРИ, ка
пелла ТГУ, театр Дома уче
ных и др.) составляют люди, 
мягко скажем, старше 25 
лет. Резко падает интерес 
молодежи к занятию в худо
жественной самодеятельно
сти — средний возраст в 
студенческих театрах эст
радных миниатюр, напри
мер. давно перевалил за 23 
— 24 года. А сколько моло
дых люд^й (школьников, 
студентов, учащихся техни
кумов) являются членами 
киноклубов, клубов любите
лей книги? Не секрет, что 
сегодняшнее поколение мо
лодежи предпочитает прово
дить свой досуг в видео- и 
дискотеках, т. е. делает
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« П Р Я М А Я  Л И Н И Я »
ЧИТАТЕЛЕЙ С РАБОТНИКАМИ ОБЛАСТНОЙ ПРОКУРАТУРЫ

30 января с 17 до 19 часов работники прокуратуры Томской области совме
стно с редакцией газеты «Красное знамя» проводят «прямую линию» по вопро
сам трудового законодательства. Ответят на них Ю. Н. Шихов — начальник 
отдела общего надзора, Л. А. Севастьянова и В. Н. Морозова — старпгае по
мощники прокурора области.

Прием, увольнение, гарантии и компенсации, трудовая дисциплина, труд мо
лодежи и подростков, охрана труда — на эти и другие вопросы вы пблучите от
веты по телефонам 2-43-12 и 2-^ -67 , а также, направив их письменно, по ад
ресу; г. Томск-50, ул. Белинского, 14, прокуратура области. «Прямая линия».

В О С П И Т А Н И Е  И С Т О Р И Е Й

И И И У Н О Л О Г И Я -  

ДЛЯ НАШЕГО ЗДОРОВЬЯ
В последнее время у 

всех нас, даже прибли- 
- зительно знакомых с ме

дициной, все больший 
интерес вызывает имму
нология — наука о за
щите организма. И это 
понятно: куда денещься, 
если в развитии всех за
болеваний иммунная си
стема играет главную 
роль.

Много энергии и сил 
. вкладывают в дело внед

рения в медицинскую 
практику достижений 
этой науки сотрудники 
иммунологического отде
ла центральной научно- 
исследовательской лабо
ратории и клинических 
кафедр ТМИ. Они со
вместно проводят боль
шую работу по изучению 
состояния защиты орга
низма человека. Изуча

ется действие лекар
ственных препаратов на 
иммунитет, что требует 
кропотливой работы с ла
бораторными животными.

Иногда работу имму
нологической службы 
врачи-практики считают 
какой-то второстепенной. 
То ли дело, мол, опера
ция на сердце или какое- 
нибудь действенное ле
карство, или отвар из 
трав от всех болезней. 
Но в том-то и смысл, что 
содружество иммуноло
гии и практической ме
дицины сократит пребы
вание больных в стацио
наре, на больничных 
листах, значительно
уменьшит применение 
дорогостоящих ) препара
тов и антибиотиков, что 
в конечном итоге даст 
большой экономический

эффект. Ведь здоровье 
человека — это не толь
ко медицинская, но, в 
первую очередь, социаль
но-экономическая пробле
ма.

Недавно начала свою 
. работу иммунологическая 

лаборатория при област
ной консультативной
больнице. В ее организа
ции и подготовке специ
алистов активное участие 
принимали сотрудники 
отдела ЦНИЛ ТМИ. Од
нако это единственная 
лаборатория в нашем 
практическом здраво
охранении, и она не мо
жет обеспечить нужды 
области. Назрела необхо
димость иметь такие под
разделения и врачей- 
иммунологов в каждом 
районе, крупной поли
клинике

В Томске состоялась областная исто
рико-краеведческая конференция по ито
гам очередного этапа экспедиции «Моя 
Родина — СССР».

ШИ
Ш

НА СНИМКАХ: доцент кафедры детских болезней,
главный иммунолог области Валентина Ивановна Рыбка 
всегда с большим вниманием относится ко всем предло
жениям сотрудников отдела; за работой в лаборатории 
Елена Ивановна Кондратьева — аспирант кафедры пе
диатрии факультета усовершенствования врачей ТМИ; 
эксперимент по исследованию влияния сухого экстракта 
рапы на показатели естественного иммунитета прово
дит младший научный сотрудник отдела Лилия Юрьевна 
Копытова; учитывает результаты реакций старший лабо
рант Татьяна Владимировна Перевозчикова.

На конференции шел раз
говор о ходе поисковой во- 
енно - патриотической рабо
ты и о музеях. Сейчас труд
но найти школу в области, 
где бы не действовал кру
жок юных краеведов или 
следопытов под руководст
вом учителей - энтузиастов. 
В каждом районе есть исто
рические памятники. Богат
ство нашего края, помимо 
всего прочего, выражается 
в сотнях маленьких дере
вень, и каждая из них — 
это живая память об осо
бом крестьянском укладе 
жизни, нравственной чисто
те и самобытной культуре.

Представленные доклады 
юных краеведов Новорожде
ственской средней школы 
Томского района (руководи
теля Р. Д. Мананникова), 
Подгорненской средней шко
лы Чаинского района (уче
ницы 9-го класса Ломаевой 
Наташи), Березовской сред
ней школы Первомайского 
района (ученицы 9-го класса 
Оксаны Сытик), Шегарской 
средней школы (Н. Прико- 
лотко, Н. Пантелеевой, Ма
ши Федоровой) показали.

что группы собрали ценный 
материал, составили на не
которые памятники паспор
та. Однако не все сумели 
сделать ребята, поиски про
должаются, большую по-̂  
мощь в этом оказывает на
учный сотрудник ТГУ В. А. 
Соловьева и студенческая 
научно - исследовательская 
лаборатория «Памятник», ку
да вошли активные студен
ты-краеведы.

Пожалуй, самой интерес
ной стала секция школь
ных музеев (руководитель— 
методист станции юных ту
ристов Л. А. Попадейкина). 
Работа секции проводилась 
в рамках недели «Музей и 
дети»'. В настоящее время 
работает 62 школьных му
зея разного профиля. Луч
шими признаны: в школах
№ № 32,34,14 , 18, 51, васи- 
новской средней школе № 1.

Однако не все учителя 
поняли важность краеведче
ской работы. Заслуживают 
серьезной критики директо!- 
■ра срейгцгх и'/восьм^леТнйх| 
школ г. Томска, Асиновско- 
го, Бакчарского, Тегульдет- 
ского, Шегарского, Томского 
районов.

Недооценка краеведческой 
работы в Асиновском райо
не ■ привела к тому, что ра
нее созданные музеи в Но- 
виковской и Новокусковской 
ш(колах бесследно исчезли, 
исчез музей в Моряковской 
школе Томского района, в 
школе № 5 г. Колпашева, в 
школе № 50 г. Томска. Нет 
музеев в школах, Бакчарско
го, Тегульдетского, из четы
рех музеев Шегарского рай
она действует один.

В Томском районе из 50 
средних и восьмилетних школ 
лишь две имеют музеи.

Для руководства краевед
ческим движением нужны 
квалифицированные кадры, а 
готовят их пока лишь фа
культеты общественных про
фессий ТГПИ и на истори
ческом факультете ТГУ. 
Между тем жизнь настоя
тельно требует, чтобы буду
щие учителя как можно боль
ше знали о своем родном 
крае. В этом году институт 
усовершенствования учите
лей усиливает обучение ра
ботников народного образо
вания по школьному краеве
дению, для этого при обла
стной станции юных тури
стов создана творческая 
группа краеведов.

Н. ВОЛКОВА, 
методист областной стан

ции юных туристов.

Н ПОТАПОВ. 
Фото автора.

Письмо с комментарием

НЕПОНЯТНЫЙ НАЛОГ
Мы, члены гаражного кооператива «Полюс» (ул. Твер. 

ская, 57), в 1986 году Icbohmh руками, на свои трудовые 
деньги построили гараж на 40 боксов. Аккуратно рас
считываемся за пользование электро- и тепловой энер
гией, землей. Это, кроме обязательной платы за эксплу
атацию дорог, техосмотр... Но в(от в июне прошлого года 
нас пригласили в Советский райисполком и обязали пла
тить налог ICO строения: ежегодно (по 17 рублей с каждо
го бокса. Мы задавали вопросы начальникам рай- и гор- 
финотделов, главному бухгалтеру нашего предприятия: 
что такое налог со строения? Почему он не взимался с 
^(ооператнвных гаражей в Томске |за предыдущие 70 лет 
Советской власти? Никто вразумительных ответов на эти 
вопросы дать не смог.

Г. ЦЕХМИСТРИЮК 
и другие члены кооператива «Полюс».

По следам наших 
выступлений

Так называлось письмо 
С. Садовского, опубликован
ное 9 декабря прошлого го
да в подборке «Письма на
ших читателей».

«Указанные факты имели 
место,— сообщает редакции 
заместитель начальника об
ластного производственно-

«Сам в и н о в а т »
технического узла связи 
Ф. М. Астахов. — В насто
ящее время журналы «Эхо 
планеты», «Огонек», «Но- 

. вый мир» изысканы и от
правлены подписчику за
казной бандеролью. Поль
ский еженедельник «Пше- 
круй» изыскать не удалось.

а от денежной компенсации 
С. Садовский отказался.

За допущенные наруше
ния виновные работники Зы
рянского узла связи адми
нистративно наказаны. Наз
начен новый начальник .уз
ла связи. Управление прино
сит извинения С. Садовско
му».

В той же подборке было 
опубликовано еще одно 
Письмо под заголовком «Ни
же всякой критики», где 
сообщалось о плохой работе 
связистов в поселке Зональ
ном. Указанные факты име
ли место. За допущенные

срывы в доставке почты и 
другие нарушения приказом 
по Томскому районному уз
лу связи начальнику отделе
ния связи поселка Зональ
ного А. А. Рябухиной объ
явлен выговор, она пол
ностью лишена премиально
го вознаграждения за чет
вертый квартал минувшего 
года.

Публикации обсуждены в 
коллективах предприятий 
связи Томской области.

Письмо комментирует 
главный налоговый рев'И- 
зор-инспектор горфинотдела 
В. Г. Цыбин:

— Местные налоги были 
введены Указом Президиу
ма Верховного Совета 
ОСОР с 10 алреля 1942 го
да, а потом дополнялись и 
изменялись. В соответствии 
с этим Указом 'Вал1огом со 
строений облагались жилые 
дома, фабрично-заводские 
здания, склады, торговые 
помещения, театры и всяко- 
гЗ рода другие строения и 
постройки, принадлежащие 
предприятиям, учреждениям 
и кооперативным организа. 
ЦИЯМ1 и гражданам. В 
дкльнейшем с момента вы
хода этого Указа и до нас
тоящего времеЯи дополнения
ми к нему от уплаты нало
га были освобождены строе
ния, занятые воинскими 
частями, строения государ

ственных и общественных 
предприятий и организаций 
(кроме занятых кооператив
ными организациями), про
изводственные объединения 
и межхозяйственные пред
приятия сельского хозяй
ства, все строения колхо
зов, а также установлены 
льготы для отдельных граж
дан.

Советы Министров, Вер
ховные Советы союзных и 
автономных республик, рай
онные и городские Советы 
народных _ Д€'путат.01В и их 
исполнительные комитеты 
имеют право понижать на
лог или освобождать отдель
ные группы плательщиков и 
отдельных граждан. Так Со
вет Министров РСФСР по
становлением от 27.05.81 г. 
осБобод,ил от налога ЖСК, 
дачно-стрсительные коопера
тивы (по строениям и об- 
служивающи.м эти строения

земельным участкам, предо
ставленным' в пользование 
членам кооператцвов—пен
сионерам). кооперативы по 
строительству и эксплуата
ции коллективных гаражей 
для автомобилей индивиду
альных владельцев — инва
лидов Великой Отечествен
ной войны и приравненных ' 
к ним других инвалидов; 
Герюев (Советского Союза; 
лиц, награжденных орденом 
Славы трех степеней).

Тамский горисполком в 
1076 году своим решением 
освободил от уплаты налога 
со строений и земельного 
налога данно-сгроительные 
и гаражно-строительные коо
перативы, в cBHsiH с-незна
чительным их количеством 
(не более пятидесяти). А 
сегодня в Томске зареги
стрировано уже почти 200 
кооперативов, их число про
должает расти. Это уже не 
отдельная группа платель
щиков. Поэтому 28 января 
1988 года горисп|0лком от. 
меяил предыдущее решение 
о предоставлении льгот га
ражным кооперативам, фи
нансовые органы обложили 
их налогам.и в соответствии 
с существунощим Указам.

В таких городах, как .Ир
кутск, Новосибирск, Крас
ноярск, и других, льготы 
не вводились, .а налогом со 
строений и земельным нало
гом облагались и облагают
ся все гаражные коопера
тивы.

ставку на пассивные формы 
отдыха, на потребление ис
кусства, если честно, то 
псевдоискусства. Очевидно, 
что такого рода времяпре
провождение рано или позд
но приведет молодого чело
века к потребительскому от 
ношению к искусству вооб-

ния музыки и уроками изо
бразительного искусства, в 
значительной степени изме
нил бы методику препода
вания литературы. Предви
жу скептические улыбки 
педагогов: а как быть с
программой? Но почему не 
решиться на эксперимент

бивает у них всякий инте
рес к литературе и чтению 
книг. Думается такзНе, что 
выпускники средних школ 
должны знать не только о 
«программных» произведе
ниях Пушкина, Толстого, 
Шолохова, но и иметь хотя 
бы общее представление о

вать не только профессио
нальный уровень и педаго
гическое мастерство в тра
диционном понимании, но и 
общий уровень культуры, 
знание литературы, истории, 
искусства, умение вести 
дискуссию, отвечать на са
мые острые и неожиданные

дискотек и отстаивать (как 
правило, оппоненты остают
ся при своем мнении), на 
мой взгляд, очевидные исти
ны о том, что о вкусах спо
рят, что в искусстве оценка, 
исходящая от большинства 
(по Салтыкову-Щедрину — 
«эстетика улицы»), понима

б у д  е т о 3 д  н о
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ще И не может не повлиять 
соответствующим образом 
на отношение его к жизни,

. -  к окружающим, к своему
*  месту в обществе. Что же 

касается студенческого уни
верситета искусств, то от
сутствие свежих идей и ор
ганизационных новшеств 
свело на нет благородные 
устремления его организато
ров и поставило вопрос о 
целесообразности возрожде
ния этой формы работы, ибо 
негативная предубежден
ность к занятиям в универ
ситете у сегодняшних сту
дентов достаточно выраже
на. '

«Что же делать?» — 
спросят меня читатели. Мо
гу сказать, что бы сделал я, 
если бы был... Помните по
пулярную в свое время га
зетную рубрику «Если бы я 
был директором...»? Так вот, 
если бы я был... то в пер
вую очередь отменил бы в 
школах уроки пения (музы
ки). и уроки рисования, за
менив их уроками слуша-

хотя бы в трех-пяти шко
лах города, обеспечив эти 
уроки лучшими педагогиче
скими кадрами? Ведь совер
шенно очевидно, что ни уро
ки пения, ни уроки рисова
ния в том виде, в котором 
они проводятся, не выдер
живают никакой критики. 
Разве не очевидно и то, что 
воспитание ребенка на луч
ших образцах классической, 
фольк-, рок-, джазовой му
зыки и рассказы об основ
ных направлениях изобра
зительного искусства и 
творчества отдельных ху
дожников прошлого и насто
ящего принесут значительно 
больше пользы в деле вос
питания высокохудожест
венного вкуса, чем традици
онные уроки музыки и ри
сования? Что касается уро
ков литературы, то препода
вание этого предмета по на
бившим оскомину формулам 
типа «лишние люди», «луч 
света в темном царстве», 
вызывает (на мой взгляд, 
справедливо) скептическую 
улыбку у школьников и от

творчестве классиков миро
вой литературы и лучших 
прозаиков и поэтов сегод
няшнего дня. И, конечно 
же, знать о том, что есть 
Скрябин и Шопен, Ренуар 
и Кустодиев, Брамс и Сви- 
ридов.\

Мне .представляется так
же, что на вступительных 
экзаменах в вуз (по край
ней мере, в томские вузы) 
вместо экзамена «по выбору 
вуза» должно быть собесе
дование с абитуриентом по 
общеобразовательным воп
росам, как это делается се
годня, скажем, во ВГИКе.

Следует рассмотреть воп
рос о введений* в технику
мах и вузах города, напри
мер, специального цикла 
«Шедевры мировой литера
туры и искусства», но не 
курса этики и эстетики в 
«накатанной» форме препо
давания с обязательным эк
заменом и оценкой. Думаю, 
что пришла пора при атте
стации преподавателей
школ, техникумов и, в пер
вую очередь, вузов учиты

вопросы. Именно такие 
преподаватели способны вос
питывать молодежь «через 
предмет» и оказывают са
мое глубокое и непреходя
щее влияние на формирова
ние личности молодого че
ловека.

Д АЛЕЕ... Я бы са
мым серьезным об
разом отнесся к ор

ганизации существующих 
форм досуга молодежи и 
значительно обновил уныло
однообразные программы 
многочисленных молодеж
ных видеотек и дискотек, 
предъявляя самые высокие 
требования к личностям ру
ководителей молодежного 
досуга, будь то профессио
нальные клубные работники 
или самодеятельные функ
ционеры. Дела на этом 
фронте сегодня, прямо ска
жем, складываются катаст
рофически. Предвидя заме
чания о сгущении красок, 
отвечу, что мне приходится 
довольно часто выступать 
перед работниками клубов, 
руководителями видео- и

емая прямолинейно-арифме
тически, далеко не всегда 
соответствует подлинным 
ценностям. Более того, при-, 
ходится доказывать, что при' 
всем уважении к Алле Пу
гачевой нельзя ставить ее 
творчество выше исполни
тельского мастерства скри
пача Третьякова и певца 
Марио дель Монако, что на 
танцах мальчики должны 
танцевать с девочками, а не 
«самовыражаться» в кругу 
«братьев по полу» и что 
уже совсем не годится, ко
гда мужчины делают шести
месячную завивку, подкра
шивают ресницы и губы... 
«Ну и что? — возражают 
мне организаторы молодезк- 
ного досуга. — Если это 
модно, если так сейчас де
лают!». Не будучи ретро
градом, беру на себя сме
лость утверждать, что абсо
лютное большинство работа
ющих в городе видеотек и 
дискотек являются сегэдня 
не очагами культуры, а не
сут антикультуру, ориенти
руясь главным образом на

непритязательные вкусы 
молодежи и кассовый с(5ор. 
Причин тому много, есть 
среди них и объективные... 
Но главная причина заклю
чается в том, что организа
торы молодежного досуга 
не ставят перед собой цель 
воспитания художественного 
вкуса у молодежи и не вме
няют себе в обязанность да
же просветительские функ
ции, делая ставку на сию
минутные интересы молодо
го человека с весьма ограни
ченными эстетическими за
просами. А ведь стоит толь
ко немного подумать, и дело 
бы приняло совсем другой 
оборот (полагаю, что и кас
совая прибыль не пострада
ла бы, а даже выиграла). 
Представим себе на минут
ку, что в городе появилось 
кафе под названием... ну, ска
жем, «В гостях у «Битлз». 
Уютное помещение, на стенах 
— многочисленные плакаты 
с фотографиями знаменитых 
музыкантов, на столиках — 
стаканы и салфетки с соот
ветствующей символикой. У 
диск-жокея— полная фоноте
ка ансамбля, на видеокассе
тах—фильмы серии «Битлз- 
фильм», компетентные, ин
теллигентные ведущие — 
хозяева клуба. И сколько 
нового могут узнать здесь и 
постоянные посетители, и 
гости; музыка в стиле кант
ри, рок-н-рол, вестерн и 
скиффл, с которой начинала 
эта группа: звукооператор
Дж. Мартин и техника зву
козаписи: «Битлз-фильм» и 
жанр киномюзикла; . сита- 
рист Рави Шанкр, рага-рок 
и индийская культура... А 
на соседней улице кафе 
«Блюз», где можно увидеть

фильмы с' участием звезд 
джаза с квалифицирован
ным комментарием, просто 
выпить чашечку кофе и 
послушать хороший джаз... 
Согласитесь, что такого ро
да кафе не остались бы без 
посетителей.

Что касается популяриза- 
'ции симфонической, камер
ной, духовой музыки, то на 
этапе сегодняшнего восприя
тия ее молодежью следует 
принципиально изменить 
форму проведения концер
тов и, учитывая «избалован
ность» молодых людей «ви
деорядом» теле-, видео- и 
дискотечных эстрадных про
грамм, самое серьезное вни
мание уделить форме пред
ставления музыки, макси
мально возможной ее теат
рализации. Имея достаточно 
большой опыт по организа
ции зрелищных форм досу
га молодежи, могу с уве
ренностью сказать, что кон
церт квартета камерной му
зыки в актовом зале уни
верситета или, скажем, ме
дицинского института в не
обычной для молодого чело
века форме (например, в те
атральных костюмах, пари
ках, при свечах, со слайд- 
показом и ненавязчивым 
комментарием) соберет куда 
большую молодежную ауди
торию, чем традиционный 
квартет в филармонии. Или 
представьте себе, что каж
дое лето, раз в неделю (до
пустим, в субботу) по 
главной улице города мар
ширует духовой оркестр... 
Музыканты в ярких. кра
сочных костюмах гусар, впе
реди красивые девушки-ба
рабанщицы в киверах, мен
тиках и аксельбантах... Уве

ряю вас, что за ними будут 
идти десятки молодых лю
дей и слушать музыку, пре
красную духовую музыку, 
которую они поймут и рано 
или поздно полюбят... Ко
нечно, все это связано с оп
ределенными неудобствами 
для музыкантов, с дополни
тельными хлопотами, требу
ет значительных сил, энер
гии и фантазии, если хотите, 
выдумки. Но в данном слу
чае цель оправдывает сред
ства.

Мне кажется, что премье
ры художественных и доку
ментальных фильмов на ост
рую молодежную тематику 
нужно делать в самых боль
ших студенческих аудитори
ях вузов. Именно премьеры! 
Широко рекламировать их. 
приглашать к просмотру 
этих фильмов школьников, 
преподавателей школ и ву
зов, журналистов, ребят из 
неформальных молодежных 
объединений, партийных и 
комсомольских работников... 
И здесь же, по горячим сле
дам. проводить обсуждения- 
дискуссии, предельно обост
ряя поднятые в ленте про
блемы, и пытаться совме
стно разобраться в них.

Предложений такого рода 
может быть очень много. 
Но главная стратегическая 
линия одна — самое при
стальное внимание к про
блеме воспитания общей 
культуры молодого челове
ка. Нельзя откладывать это 
дело «на потом». Ибо если 
этим не заняться уже сей
час, то завтра, может быть, 
уже будет поздно,

В. н о в и ц к и и ,
профессор мединститута.
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успехи,  и неудачи

ЭКСПРЕСС- 
БЮЛЛЕТЕНЬ

В турнире по активным 
шахматам, проходившем в 
Красноярске, приняли учас
тие представители шести об
ластей (Сибири. Победил то
мич В. Осипов, набравший 
7 очков из 9. Пятое место 
также у нашего земляка 
М. Тульчинского. Всего в 
соревнованиях играло более
50 шахматистов.

■ *  ★  *

Под самый «занавес» ми
нувшего года завершилось 
личное первенство облсове- 
та ВДФСО профсоюзов. С 
одинаковым результатом — 
по 8,5 очка из 11 — фи
нишировали А. Жингель и 
А. Никитин, По лучшему 
коэффициенту победителем 
назван А. Жингель. Он при
мет участие в республикан
ских "соревнованиях. Ни од
ной партии не проиграл за
нявший третье место В. Ко
маров. который, как А. По- 
пилов и О. Дубовик, выпол
нил норму кандидата в ма
стера. * * *

Продолжается турнир- 
конкурс клубов, проходя
щий в рамках II областного 
шахматного фестиваля. По 
две победы в двух турах 
одержали клубы Дворца пи
онеров и университета. Во 
встрече между ними и опре
делится лидер. Неплохо 
стартовали и дебютанты со
стязаний — шахматисты 
клуба «Янтарь», также ре
ально претендующие на од
но из призовых мест.

В шахматном клубе 
«Труд» прошли меж
областные шахматно-ша
шечные соревнования зо
ны Сибири среди глухих 
спортсменов, под патро
нажем областного прав
ления ВОГ. Участвова
ло пять команд из четы
рех городов — Новосибир
ска, Красноярска, Барна

ула и Томска. Хозяева 
выставили два состава 
участников. Первое мес
то уверенно заняла 
команда Барнаула, на 
4,5 очка опередившая 
первую команду томичей. 
На третьем месте — 
красноярцы. Явно ниже 
своих возможностей вы
ступили новосибирцы, за-

МОЛОДЕЦ, ТАТЬЯНА!

нявшие лишь четвертое 
место.

Хорошо сыграли том
ские шахматисты на от
дельных досках. Первые 
места заняли С. Громоз- 
дин из второй команды 
на третьей доске, а 
А. Столяров из первой— 
на четвертой. А вот том

ские шашисты выступи
ли неудачно, и это гово
рит о слабом развитии 
шашечной игры в горо
де.

Соревнования были хо
рошо организованы, в 
чем немалая заслуга ди
ректора клуба БОГ 
С. А. Кореньковой и ин
структора по спорту 
Ф. М. Сазонова.

Л. ЛИПЕНЬ, 
главный судья 

соревнований.

После продолжительного перерыва возобновились 
командные соревнования среди областей РСФСР. Ново
сибирск стал местом проведения территориального пер
венства зоны Сибири. К удивлению наших соседей, томи
чи оказались трудным соперником для традиционных фа
воритов — новосибирцев, кемеровчан, омичей. Однако 
неудача в последнем туре дала нашей команде возмож
ность лишь разделить шестое место. Успешно сыграли на 
своих досках В. Осипов (4 очка на второй доске) и И. Па
нов (5 очков на шестой доске).

Но поистине сенсационным оказался результат восшн 
танницы Томского Дворца пионеров Татьяны Шадриной 
— шесть очков в семи партиях с мастером и кандидата
ми в мастера. Татьяне первой из томичек будет присвое
но звание кандидата в мастера спорта. Ей предстоит так
же участие в традиционных всесоюзных юношеских со
ревнованиях — мемориале Т. Петросяна.

НА СНИМКЕ: этот эпизод запечатлел Ю. Чурсин во 
время встречи в Доме печати с гроссмейстером А. Соко
ловым. Рядом с Т. Шадриной внимательно слушают вы
ступление гроссмейстера тренер Дворца пионеров И. Ме
зенцев и перворазрядник В. Карпов, обыгравший затем 
Соколова в сеансе.

ЛЮБЯТ Ш АХМАТЫ  В СТРЕЖЕВОМ
в  Стрежевом состоя

лось выездное заседание 
президиума областного 
совета ВДФСО профсою
зов. Совместно с депу
татской комиссией по де
лам молодежи, активом 
спортивной обществен
ности обсуждался вопрос 
«О мерах по улучшению 
работы по физическому 
воспитанию трудящихся 
и членов их семей в 
г. Стрежевом». Само по 
себе выездное заседание 
знаменательно: ведь со
стояние дел на месте 
анализируется с учетом

реальной обстановки. Для 
любителей шахмат само
го северного города этот 
факт знаменателен вдвой
не, поскольку развитию 
здесь древней игры было 
уделено, самое серьезное 
внимание.

В выступлениях пред
седателя городского со
вета ВДФСО профсою
зов С. В. Кузнецова и 
председателя городской 
шахматной федерации 
А. А. Савельева было от
мечено, что шахматное 
движение в Стрежевом 
имеет свои добрые тра-

Закон 
есть закон « Б И З Н Е С М Е Н Ы »  

С У ЛИ ЦЫ К О Т О В С К О Г О ,  6
Почему так вольготно чувствуют себя в 

рабочем общежитии завода режущих ин
струментов водочные спекулянты!

Спекуляция. Услышав это 
слово, "мы представляем се
бе то классический образ 
мешочника времен граждан
ской войны, то торговца ино
странными пластинками и
плащами в 50-х годах и
позже — ловких фарцовщи
ков, более всего на свете 
(после денег, разумеется) 
ценящих «фирмовую» на
клейку на одежде, длитель
ный период снабжавших на
селение джинсами «Вранг- 
лер». С принятием антиал
когольного законодательства 
усилили свою вредную дея
тельность спекулянты спирт
ным.

В нашем городе спекуля
ция спиртным носит ярко 
выраженный «очаговый» ха
рактер. Одним из таких 
«очагов» стало общежитие 
завода режущих инструмен
тов по улице Котовского, 6.

Каким же образом рабо
чее общежитие стало при
станищем спекулянтов?
Прежде всего из-за попусти

тельства администрации за
вода, профсоюзного комите
та, коменданта общежития, 
самих жильцов, потворству
ющих безобразиям. Здесь 
проживает немало предста
вителей южных республик, 
привыкших к легким день
гам, не желающих регуляр
но трудиться. Разумеется, 
есть среди приехавших и не
плохие работники. Но встре
чаются и такие, как М. И. 
Микаилов, Б. М. Агаев и 
П. И. Азорабеков.

Так, М. И. Микаилов уже 
длительное время не рабо
тал на ТЗРИ, но, пользу
ясь попустительством ко
менданта, продолжал жить 
в общежитии. Он закупил 
партию водки и стал пере
продавать ее. Бойкую тор
говлю пресекли сотрудники 
милиции, проводившие рейд. 
Спекулянта задержали.

В общежитии многие зна
ли, что Микаидов и раньше 
спекулировал, но никто не 
одернул правонарушителя. 
Кировский районный народ

ный суд приговорил спеку
лянта к двум годам лишения 
свободы условно с обяза
тельным привлечением к 
труду в местах, определяе
мых органами, ведающими 
исполнением приговора. Иму
щество его конфисковано.

Рабочий цеха № 6 Б. М. 
Агаев скупил в г. Омске 80 
бутылок водки. Еще 30 бу
тылок скупил в общежитии 
у неизвестного «коробейни
ка». Приличный куш соби
рался получить спекулянт, 
но и на этот раз преступный 
бизнес не удался. Агаев по
нес заслуженное наказание. 
На стройках народного хо
зяйства ему придется прове
сти 2 года 6 месяцев. Его 
имущество конфисковано.

Азорабеков также нигде не 
работал, а проживал в об
щежитии. Он скупил в Ново
сибирске 30 бутылок водки 
и перепродавал их в обще
житии. Спекулянт успел по
лучить более 250 рублей 
наживы, прежде чем попал
ся с поличным.

Не следует думать, что 
спекулянты > легко отдела
лись. Отбывание наказания 
с применением статьи 24 
ч. 2 УК РСФСР — это за
крытая спецкомендатура.

диции, сформировался 
актив энтузиастов, таких 
как Ю. В. Шипунов, 
В. А. Кольцов, А. П. 
Никулин, и других.

Члены президиума по
бывали в клубах «Това
рищ» и «Строитель». Их 
мнение было едино
душным: Стрежевому
крайне необходим меж
ведомственный организа
ционно - методический 
шахматный центр. Это 
позволило бы дать им
пульс развитию массовых 
шахмат и, как след
ствие, повышению
уровня мастерства.

обязательный физический 
труд, режим. Да и попасть 
оттуда в места лишения сво
боды сравнительно легко, 
что и случается нередко с 
лицами, не оправдавшими 
доверие суда.

В погоне за наживой спе
кулянты идут на все, под
мешивая или целиком под
меняя водку суррогатами, 
уксусом, ацетоном и други
ми, нередко смертельно опас
ными для жизни человека 
веществами, жидкостями. 
Пора бы уже понять окон
чательно, что эти бойкие 
«благодетели», выискивая 
покупателей алкоголя, до
верчивых и неустойчивых 
граждан, все чаще угрожа
ют здоровью и самой жизни 
людей.

В Томске в минувшем го
ду зарегистрировано уже 
несколько смертных случаев 
по вине спекулянтов; Тре
вожная статистика. Спаивая 
и разлагая людей, они при
носят огромное несчастье и 
самим пьющим, и их семь
ям.

Настала пора строго спро
сить с руководителей ТЗРИ, 
коменданта и общественных 
формирований общежития на 
улице Котовского, 6, других 
общежитий заводов и строи
тельных организаций, где 
обосновались залетные «тор
говцы». Надо усилить борь
бу работникам ОБХСС: 
слишком уж вольготно чув
ствуют себя спекулянты.

А. СМИРНОВА,
Д. МИХАИЛОВ,

помощники прокурора 
) Кировского района.

г. Томск.

Такое решение было 
принято. Городской со
вет ВДФСО профсоюзов, 
шахматная федерация 
при поддержке народных 
депутатов города плани
руют организовать в 
Стрежевом шахматный 
клуб на хозрасчетной ос
нове; Тем самым получат 
развитие добрые шахмат
ные традиции, обогатится 
опыт проведения массо
вых соревнований. Об
ластная же шахматная 
федерация /профсоюзов 
готова оказать стрежев-
чанам поддмжку. ,

Б. ШАЙДУЛЛИН.

Анонс

в *

Хоккей с мячом

Р е в а н ш удался
в  очередном туре спарен

ных игр на первенство 
СССР по хоккею с мячом 
среди команд второй лиги 
(5-я зона), томский «Нефте- 
хим» встречался на стадио
не «Труд» с «Лесохими- 
ком» из г. Усть-Илимска. 
Сразу после трехминутной 
разведки первыми успеха

добиваются хоккеисты
«Нефтехима» после точного 
•завершающего атаку удара 
А. Швырева. Это был толь
ко эпизод, показавший по
тенциальные возможности
«Нефтехима», ибо в даль
нейшем преимуществом вла
дели соперники, о чем гово
рит счет — 6:2.

По ходу второй игры 
можно было наблюдать на
мерения «Нефтехима» взять 
реванш. До конца матча 
оставалось всего 2 минуты, 
когда хоккеисты «Нефте
хима» допустили грубую 
тактическую ошибку. Со
перники сумели свести 
встречу к ничейному ре
зультату — 2:2.

В итоге томичи потеряли 
три очка, а вместе с ними и 
надежду на победу в зоне, 
которая дает путевку на 
дальнейший этап соревнова
ний. Лидирует в зоне «Ле
сохимии» (16 очков). У 
«Нефтехима» — И  очков. 
28 и 29 января «Нефте- 
хим» принимает «Саяны-2».

В. ПОПЕЛЬ.
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Телевидениев ю р о  п о го д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачная погода, 
временами снег,, слабая ме
тель, ветер южный, 7—12, ме
стами порывы до 15—20 мет
ров в секунду, температура 5 
— 10. местами до 15, в Томске 
5 — 7 градусов мороза.

27 — 28 января — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами небольшой снег, сла
бая метель, ветер юго-запад
ный, 9 — 14 метров в секунду, 
температура 27-го ночью 17 — 
20, местами до 27, днем 8 — 13, 
местами до 22. 28-го ночью и
днем 15 — 20, по северу до 30 
градусов мороза.

ЧЕТВЕРГ, 26 января 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Фильм — детям». «Валькины 
паруса». 9.50 — «Вуду счаст
лива. если...». Документальный 
телефильм. 10.45 — Новости. 
10.55 — «Детский час». Анг
лийский язык — детям. 11.55
— Творчество народов мира. 

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Мультфильмы. 16.20
— «...До шестнадцати и стар
ше». 17.05 — «Власть — Сове
там». 17.35 — «Импульс»: ини
циатива, предприимчивость, 
прибыль. Резервы экономики 
Украины. 18.20 — Играют пи
анисты МГУ им. М. В. Ломо

носова. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Живет лесная 
сказка». Передача из Тюме
ни. 19.25 — Политический
портрет. Раджив Ганди. 19.55 
— Литературно - художествен
ный видеоканал. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Продолже
ние литературно - художест
венного видеоканала. В пере- 
рьше (22.55) — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Томазо Кампанел- 
ла». Научно - популярный
фильм. 8..35, 9.35 — Н; А. Не
красов «Размышления у па
радного подъезда». 9.05 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
Общая биология. 10.35', 11.40— 
Биология. 7-й класс. 11.00— 
Испанский язык. 2-й год обу

чения. 11.30 — «Экспромт». 
Документальный фильм. 12.05
— «За все заплачено». 3-я се
рия. 13.25 — Новости. 13.35 — 
«Родники». 14.05 — Докумен
тальные телефильмы.

С 14.45 до 18.15 — перерыв. 
ТОМСК

18.15 — Концертная про
грамма. Камерный оркестр им. 
П. И. Чайковского Московской 
государственной филармонии. 
19.00 — «День области». 19.15
— «НИИ строительных мате
риалов». Начало пути.

МОСКВА
20.00 , —■ «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Село; люди и эко
номика». «Деловая встреча 
арендаторов». Передача 1-я.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — Экранизация произ
ведений А. П. Чехова. «Швед-

Театр
ДРАМЫ

26. 27 января. 
«Аномалы» — 19.

Премьера

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 января. «Дальше... даль

ше... .дальше!..» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 января. «Осознание» (две 

серии) — 9-10. 12, 15-10, 18-10,

имени М. ГОРЬКОГО
27 января. «Убить дранона» 

(две серии) 8-30, 11. 13^30, 
16, 18-30, 21. «Осознание» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Биография для про- 
нурора»— 9. 10-10, 11-20, 12-30,
13- 40, 16-20, 18-10. «Эти... три 
верные нарты...»— 14-40, 19-20,

«ОКТЯБРЬ»
27 января. «Легенда о На

райяне» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Убить 
дракона» (две серии)—9, 11-30, 
14, 16-30, 19. 21-30.

«ПИОНЕР»
27 января. «Финист—Ясный 

Соиол» — 9. Мультфильм «Чу
десный лес» — 10-40, 12-20, 14, 
15-40. «Приди снова, ’дождь» 
(две серии) — 17-20, 20-20. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
27 января. «Опасное сходст

во» — 9, 10-50, 12-40, 16^0,
18- 10, 20, 21-40. «Кинг Конг» 
(две серии) — 9. 11, 14-20, 17,
19- 40, 22-20. “
14- 30.

«Берег юности»

ПРАЗДНИК
КУЛЬТУРЫ

ПОМОГУТ ПРОВЕСТИ ГО
СТИ ИЗ КЕМЕРОВА.

29 января в рамках 
III Всёсоюзного фести
валя народного творчества 
состоится праздник культу
ры Октябрьского района 
Томска. Он будет прохо
дить по сценарию, разрабо
танному студентами Кеме
ровского института культу
ры. В Томск прибывают 30 
студентов-днцломннков, для 
которых праздник станет 
государственным экзаменом. 
Прибывает, соответственно, 
и экзаменационная комис
сия.

В основном праздник бу
дет проходить во Дворце 
культуры и техники «Аван
гард» и во Дворце культу
ры и техники подшипнико
вого завода.

Что предполагается в 
«Авангарде»? В 11.00 нач
нутся народно-спортивные 
игры «Сибирские забавы» с 
участием команд предприя
тий района. Откроются две
ри «Города мастеров», где 
можно будет познакомиться 
с лучшими мастерами- 
умельцами и их творениями. 
Будет развернута большая 
ярмарка. Выступят артисты 
«Веселого балагана». Нача
ло — в 12.30. «Фольклор
ную мозаику» с участием 
танцевальных коллективов 
можно будет увидеть в 
13.30.

В Доме культуры и тех
ники ГПЗ-5 в 16.00 откро
ется банк творческих идей 
«Эврика». В 17.00 программу 
продолжит шоу с участием 
группы «Модус В», студии 
«Фарс» и других коллекти
вов. В 19.00 праздник при
глашает поклонников танца 
на встречу «В плену вол
шебного дуэта». И, наконец, 
в 20.00 начнутся программа 
клуба добрых встреч 
«30-)-20» и танцевальная 
программа «Вечер на парке
те».

ская спичка». Художественный 
фильм. 22.40 — «Спорт и лич
ность». Вячеслав Фетисов. 
23.25 — «Наш сад».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 
«Шведская спичка». Художест
венный фильм. 18.10 — «Кон
церт без публики». 18.40 
Мультфильм. 18.50 — «Чтобы 
понять...». Документальный
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 —
К. Дебюсси. Соната для вио
лончели и фортепьяно. 20.30 
—Программы - лауреаты VIII 
Всесоюзного фестиваля моло
дежных программ во Львове. 
«Полет на воздушном шаре» 
(Пенза).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
26 января. «Охота на драно

на» — 17. «Маленькая банда»
11, 15.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

27 января. «Кот в сапогах» 
— 10-20. «Конвой» — 12. 14, 
16, 18, 20.

29 января
Томская областная 

филармония 
Малый

концертный зал
(пр. Ленина, 75) 

АБОНЕМЕНТ
«Музыкальные экскурсии» 

для всей семьи»
«В АНСАМБЛЕ 

С «КОРОЛЕМ»
В программе — камерно- 

органная музыка старинных 
композиторов.

Начало — в 15 часов.
о б л а с т н о й  к о м и т е т

п о  ОХРАНЕ ПРИРОДЫ 
ИЗВЕЩАЕТ ЗАИНТЕРЕ
СОВАННЫЕ ОРГАНИЗА
ЦИИ, что в связи с созда
нием комитета инспекция по 
охране атмосферного возду
ха, отдел нормирования и 
планирования, лаборатории 
наблюдения загрязнения 
природной среды Госком- 
гидртмета СССР, Томская и 
Стрежевская гидрохимичес
кие лаборатории Минводхо- 
за СССР, отдел санитарного 
состояния вод инспекции 
рабоохраны Минрыбхоза 
РСФСР ликвидированы.

Функциональные обязан
ности этих контролирующих 
органов с января 1989 года 
выполняет областной коми
тет по охране природы, рас
положенный по адресу: 
634029, Томск, пр. Фрунзе,
14. Тел. приемной 3-17-21, 
2-57-50.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
ПРИГЛАШАЕТ.

Дорогие друзья! Если вы 
желаете приятно провести 
время, найти новых хоро
ших друзей, потанцевать, 
встретиться с интересными 
людьми, мы ждем вас каж
дую субботу на вечере доб
рых встреч «Для тех, кому 
за 30».

Начало вечера — в 20 
час. 30 мин. Подробную ин
формацию вы сможете полу
чить по телефону 4-55-21. 
Проезд автобусами №№ 7,
15. 18, 19. 22, троллейбу
сом № 1 до остановки «ДК 
ТЭМЗа».

Институт физики прочнос
ти и материаловедения СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей: 
младших научных сотрудни
ков, научных сотруднйков и 
старших научных сотрудни
ков по специальностям «Фи
зика твердого тела», «Меха
ника деформируемого твер
дого тела».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск,
пр. Академический, 8, 
ИФПМ СО АН СССР, уче
ному секретарю.

Александровская средняя 
школа Томского района 4 
февраля отмечает свой 
50-летняй юбилей и пригла
шает выпускников всех лет. 
Начало встречи — в 16 ча
сов.

Совхозу «Заря» Томского 
района Томской области
срочно требуются водители 
автокранов ЗИЛ К-65. Зар
плата — до 300 рублей.
Желающие обеспечиваются 
благоустроенным жильем, 
имеется средняя школа, дет
ский сад.

Справки по тел. 94-73-86 
или 4-31-97.

Проезд из г. Томска авто
бусом до с. Нбворождествен- 
ка.

27, 28 января
Томская областная филармония 

Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ
В программе — произведения Моцарта, Баха, Борт- 

нянского, Чайковского, Григ-Хольберга, Бриттена, Грига, 
Шёнберга.

Исполнитель — лауреат международного конкурса 
«Фонд Герберта фон Караяна»

камерный оркестр
Московской государственной консерватории

Дирижер — народный артист РСФСР профессор 
• Геннадий ЧЕРКАСОВ.

Начало — в 19 час. 30 мин.

т о м с к и й  УЧЕВНО-КОНСУЛЬТАЦИОННЫИ
ПУНКТ НОВОСИБИРСКОГО ИНСТИТУТА ИНЖЕНЕ
РОВ в о д н о г о  ТРАНСПОРТА ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
документов от желающих поступить на 1-й курс заочно
го факультета по специальностям: проектирование и 
производс7во судового и энергетического оборудования: 
организация перевозок и управление на транспорте: гид- 
.ротехническое строительство: судовождение: электропри
вод и автоматизация промышленных установок и техно
логических комплексов: экономика и управление на
транспорте.

Заявление о приеме установленного образца подается 
на имя ректора с приложением документа о среднем об
разовании (в подлиннике): диплома с вкладьппем или ат
тестата: выписки из трудовой книжки, заверенной круг
лой печатью отдела кадров (в конце должна быть запись 
«...и работает по настоящее время»): 4 фотокарточек
(снимок без головного убора, размер 3X 4 см): характе
ристики для поступления в вуз, заверенной круглой пе
чатью (исключая печать отдела кадров), за подписью ру
ководителя предприятия, секретаря партийной или ком
сомольской организации (для членов КПСС или канди
датов в члены КПСС), председателя профсоюзной орга
низации: медицинской справки по форме 086/у.

Вступительные экзамены проводятся с 1 марта по 
следующим предметам: математика (письменно и устно): 
русский язык и литература (сочинение).

При УКП, по мере комплектования групп, будут ра
ботать краткосрочные подготовительные курсы.

Документы следует направлять в Томский УКП по 
адресу; 634001, Томск,-ул. К. Маркса, 20, учебно-кон
сультационный пункт НИИВТа. Тел. 2-42-54.

СПТУ-18 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР юношей, отслужив
ших в рядах Советской Армии, и девушек, имеющих 
среднее образование, на обучение по специальностя.м: 
токарь, оператор станков с ЧПУ, контролер ОТК. Выпу
скники училища получают диплом, им присваивается ква
лификация III— IV разрядов. Начало занятий — 1 фев
раля. Срок обучения — 6 месяцев. Стипендия — 72 руб. 
в месяц.

Адрес училища: 634034, Томск, ул. Учебная, 37. Тел. 
99-53-44, 99-53-49, 99-53-24.

Проезд автобусами №№ 7. 19 до ост. «Ул. Белинско
го», №МЬ 15, 18, 22 до ост. «Ул. Учебная».

ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ! 
к н и ж н ы й  МАГАЗИН ПОДПИСНЫХ ИЗДАНИИ 

«ТОМСК» ПРОСИТ ВЫКУПИТЬ СЛЕДУЮЩИЕ ТОМА 
ПОДПИСНЫХ ИЗДАНИИ:

Бадигин, том 1-й.,
Берггольц, том 1-й.
Библиотека молодой семьи, книга 15-я.
Библиотека учителя математики, книги 3-я, 4-я. 
Библиотека учителя физики, книги 3-я, 4-я.
Библиотека учителя биологии, книга 4-я.
Венок славы, том 6-й.
Всемирная история экономической мысли, том 2-й. 
Овалов, том 3-й (погашение).
Р. Олдингтон,' том 2-й.
Нурпеисов, том 1-й.
Станиславский, том 1-й.
Свод законов РСФСР, том 9-й.
Шагинян, том 7-й.
Библиотека учителя. Русская литература XI— XVIII 

веков.
Справки по тел. 4-84-92.

С )т р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«ТОМСКВОДОКАНАЛ» срочно: электромонтеров дис
петчерской службы, слесарей КИПа, электриков, слеса
рей по ремонту автомобилей, слесарей водопроводно-ка
нализационного отдела, экскаваторщиков, сварщиков, то
каря, тракториста, водителей, техника КИПа, главного 
энергетика, инженера-энергетика, мастера электроцеха.

В РСУ при объединении: рабочих строительных
специальностей, мастера.

В объединении — своя столовая, стол заказов, рабо
тает кабинет зубного врача, выплачивается премия по 
итогам года, месячная премия рабочим — 40 процентов, 
инженерно-техническим работникам — до 75 процентов. 
Ведется строительство жилого дома. Принятые на работу 
будут обеспечены жильем в течение 3— 4 лет.

Справки по тел. 1-39-37.

В НАУЧНУЮ БИБЛИОТЕКУ ТОМСКОГО ГОС- 
УНИВЕРСЙТЕТА им. В. В. КУЙБЫШЕВА: гардероб
щиц, коменданта, кассира, рабочих, электрика, столяра, 
контрол|еров, библиотешкрей.
' Оправии по тел. 3-35-28.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
Т|рудоустройству или его филиалы: г. Томок, пр. Кирова, 
17: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллектив Томского мясо
комбината выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким скоропостижно 
скончавшегося водителя 

ТРИФОНОВА
Владимира Геннадьевича.

Коллектив кондитерского 
комбината «Красная зве
зда» с глубоким прискор
бием извещает о скоропо
стижной кончине ' началь
ника ОТК

КРАВЦОВОЙ
Валентины Викторовны,

последовавшей 22 января, и 
выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Администрация и общест
венные организации Кибер
нетического центра и ВЦ 
ТПИ выражают глубокое 
соболезнование заведующей 
группой ВЦ ТПИ Е. В. Шля- 
пиной по поводу смерти от
ца

ШЛЯПИНА
Вячеслава Леонидовича.

Коллектив завода ЖВК-100 
выражает глубокое соболез
нование главному техноло
гу завода Ю. А. Еремину 
по поводу смерти отца

ЕРЕМИНА
Александра Дмитриевича.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора —■ 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретарнат —
1-46-20
Отдел партнйной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1ч|8-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-38, 1-48-85

Отдел и 
культур» 
1-26-80, 1-48-85.

нформа;̂ »И И  и
.5-81, 1-43-32,

Отдел советского строитель
ства и бь)та — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-1о-1б
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
.1-36-66.
Отдел объявлений —
1- 06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 .
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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